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Vorstandssitzung, 27.08.2022, 9.00 Uhr 

Kleintieranlage Hübelimatt, Niederbipp,  

 

Vorsitz: Urs Weiss 

Protokoll: Monica Henry 

Präsenz: 

 

Urs Weiss, Stefan Röthlisberger, Monica Henry, Sandra Lanz, Peter 

Iseli, Christian Knuchel, Antonietta Polimeno, Jean-Maurice Tièche 

Entschuldigt:  

Beginn: 9:00 Uhr 

  

Urs Weiss begrüsst die Vorstandsmitglieder zur heutigen Sitzung. Die zukunftsbezogenen 

Themen (Traktanden 10/13) werden in allerseitigem Einverständnis auf die Klausurtagung 

verschoben. Ein Punkt 5.3 Verlegervertrag mit Stämpfli ergänzt die heutige 

Traktandenliste. 

Beschluss: Die Traktandenliste wird einstimmig vom Vorstand angenommen. 

1. Protokoll  

1.1 Vorstandssitzung des 06.07.2022   

Beschluss: Der Vorstand nimmt das Protokoll der Vorstandssitzung vom 6. Juli 2022 

einstimmig an. 

 

1.2 Liste der Vorstandsbeschlüsse  

Die vorliegende Liste der Vorstandsbeschlüsse ist aktualisiert und gibt zu keinerlei 

Kommentar Anlass.  

2. Mitteilungen 

2.1 Verdankungen  

 Keine 

2.2 Allgemeine Informationen 

Keine 
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2.3 Jubiläum SBV 

 Wir nehmen am Jubiläumsanlass in Bern teil und suchen einen Ort für die Pflanzung des 

Baumes. 

2.4 Rekurs Neuenburg 

Keine Neuigkeiten.  

 

3. Mitteilungen  

3.1 Pendenzenliste  

Die Liste gibt zu keinerlei Bemerkungen aus dem Kreis der Vorstandsmitglieder Anlass.  

3.2 Verdankungen 

- Rassetauben Schweiz hat sich beim Verband für die Zahlung zum 100. Jubiläum 

bedankt. 

- Die IG Zwergziegen verdankt den Kostenbeitrag zur BEA. 

3.3 Mutationen  

Sandra Lanz hat die Mitgliederdaten überarbeitet (Passivmitglieder bereinigt/auf aktiv 

gesetzt). 

Christian Knuchel erkundigt sich, ob Vereine ausschliesslich auf Ende Kalenderjahr 

aufgelöst werden können. Ja dies ist gemäss unseren Statuten so.  

 

3.4 Kurse / FBA / SKN 

Der FBA wird auf Frühling 2023 verschoben.  

Die überarbeiteten Kursunterlagen für den Sachkundenachweis sind momentan noch beim 

BLV. 

4. Mitteilungen der Fachverbände  

4.1 Ziervögel Schweiz 

Antonietta Polimeno berichtet, die Ausstellung des 10./11.12.2022 werde neu in 

Schwarzenburg stattfinden.  

4.2 Rassetauben Schweiz  

 

Der Vorstand von Rassetauben Schweiz will den Antrag auf Verteilung des TW-

Verkaufserlöses – beim Stand der Dinge – noch stehenlassen.  

Im Protokoll der Sitzung wird ausdrücklich festgehalten, dass der Fachverband RTS hinter 

KTS steht (Strukturanpassungen werden allerdings verlangt)! 

Die neuen 50er Boxen stammen von drei unterschiedlichen Lieferanten, die fehlenden 

Boxen werden für Nationale zu gemietet. Auch der Brieftauben-Sportverband wird 50er 

Boxen verwenden. 

Am Klubpräsidenten-Treffen wurde über das Subventionswesen, die Zukunft von RTS/KTS 

diskutiert und die wichtige Rolle der Spezial-Klubs diskutiert.  
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RTS hat von KTS eine Offerte für die Rechnungsstellung und den Einzug der 

Mitgliederbeiträge erhalten. Die Offerte wird verteilt und diskutiert. Der Vorstand von RTS 

hat zwar in der letzten Sitzung beschlossen, diese Arbeit in Eigenregie vorzunehmen, 

jedoch weist Christian Knuchel darauf hin, dass die Fakturierung der MB, ohne den nach 

bestimmten Kriterien gefilterten Auszug aus der Mitgliederdatei von KTS nicht möglich 

wäre. 

4.3 Rassegeflügel Schweiz 

Jean-Maurice Tièche informiert über die neue Ämterverteilung im Vorstand von RGS. 

Auch RGS steht hinter KTS und wird weiterhin mit dem Verband zusammenarbeiten. 

Das OK der Nationalen ist auf Kurs. Die Züchter empfinden die Standgebühren der 

Ausstellung als hoch, aber die Preise sind unverändert. Es wird mit ungefähr 2'500 Tieren 

gerechnet und der Verbandspräsident hofft, die Vogelgrippe mache dem Ereignis keinen 

Strich durch die Rechnung. 

Im DV-Protokoll des Fachverbandes wird auf ein «Chaos» bei KTS hingewiesen und der 

Antrag auf Verteilung eines Teils des Verkaufserlöses der Tierwelt für «Transparenz» 

sorgen soll. Der Verbandspräsident unterstreicht, dass im Vorstand von KTS die Meinungen 

zwar diametral auseinanderliegen, aber dass in diesem Zusammenhang der Begriff «Chaos» 

absolut fehl am Platz sei und die Jahresrechnung von KTS absolut transparent ist. 

4.4 Rassekaninchen Schweiz 

Peter Iseli kommt kurz auf die letzten Entwicklungen bezüglich der Rammlerschau zu 

sprechen. Er teilt mit, dass sich der Vorstand neu konstituiert und René Spicher das Ressort 

Ausstellungen sowie das Kurswesen übernommen hat und Vize-Präsident ist. 

Die Kaninchenzüchter folgen der Impfempfehlung des Vorstandes von RKS.  

Da die Microchips von den Züchtern nicht nur über den Shop bezogen werden, gibt der 

Vorstand von RKS die Anweisung Tiermarken (Ohrmarken und Microchips) nicht mehr zu 

registrieren. Der Vorstand von RKS ist der Auffassung, dass dies weder sinnvoll noch 

notwendig sei. Diese Entscheidung wird von den anderen FV bedauert/kritisiert. 

 

Die FTK hat bei der Farbe grau, insbesondere eisengrau andere Bewertungsgrundlagen 

geschaffen. Die Ohrlänge der Englisch Widder hat an Wichtigkeit verloren. Die untere Grenze 

der Spannweite liegt bei 55cm. 

Die Experten folgen im Herbst einer 2-tägigen Weiterbildung. 

 
Es wird darauf hingewiesen, dass Tiere mit unlesbaren Chips (bei Verwendung des 

Lesegeräts von Kleintiere Schweiz) an Ausstellungen nicht bewertet werden. 

5. Kleintiere Magazin  

5.1 Vollkostenabrechnung Juli  

Die Hälfte des Magazins (Seitenzahl) ist den FV gewidmet, obwohl bei ZVS noch 

Aufholbedarf besteht. Leider ist für diesen FV kein Redaktor zu finden. Laut Aussage der 

FV-Präsidentin, stehen die Mitglieder ihres FV nicht hinter dem Magazin, das KTM enthalte 

zu wenig Artikel über Ziervögel. Diese Aussage wird mit der Bemerkung quittiert, die Katze 

beisse sich in den Schwanz. Es wird argumentiert, die Verbandsspitze von ZVS müsse sich 

über die Wichtigkeit des Magazins im Klaren sein. Die Kleintierzucht und dessen Tätigkeit 

wird im KTM sichtbar gemacht und der Verband kann besser kommunizieren. Das Magazin 

ist eine wertvolle „Bindeklammer“ für alle FV.  

Aus finanzieller Sicht liegt das KTM im Rahmen des Budgets. Die Druckerei Stämpfli hat 

allerdings Preiserhöhungen angesagt (wegen steigenden Papier- und Energiepreisen). KTS 
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wird das Unternehmen Stämpfli, um konkrete Zahlen für das nächste Jahr bitten. Diese sind 

notwendig, um die Auswirkungen auf den Abo-Preis zu bestimmen. 

5.2 Personelles 

Es sind Gespräche mit der Biologin und Vogelzüchterin Virginie Népoux im Gange, welche 

aushilfsweise Berichte über Ziervögel verfassen könnte. Sie ist aktive Vogelzüchterin. 

Jacqueline Gut arbeitet seit dem 01.08.2022 in der Redaktion des KTM und kümmert sich 

um die Zusammenarbeit aller Beteiligten.   

Der Versuch einen Zivildienstleistenden zu verpflichten, ist immer noch im Gang, aber das 

Antragsverfahren ist kompliziert und dauert seine Zeit. 

5.3 Verlegervertrag   

Die Inserate-Akquisition ist äusserst schwierig und der abgeschlossene Vertrag bringt KTS 

keinen Nutzen. Es werden mit der Firma Stämpfli neue Verhandlungen aufgenommen.  

Beschluss: Der Vorstand stimmt einer allfälligen Auflösung des Vertrages einstimmig zu. 

6. Jugend   

6.1 Jugendlager 2022 

Das Jugendlager 2022 war ein voller Erfolg. Urs Weiss hat mit den Lagerteilnehmern einen 

Tag auf dem Stoos verbracht. Ein ausführlicher Bericht erscheint im KTM und auf der 

Website. 

7. Tierschutz 

7.1 Aktueller Stand, Arbeiten der Kommission 

Die letzte Sitzung fand am 24.08.2022 statt. Die Mitglieder der Kommission haben sich 

insbesondere mit den gesetzlichen Grundlagen zur Taubenhaltung auseinandergesetzt und 

Vorschläge zur Anpassung der an Ausstellungen präsentierten Plakate gemacht (Logo. 

Adresse KTS, Text u.ä.). 

Die im Jahr 2018 von der Universität Zürich gestartete Untersuchung zu den verkürzten 

Kiefern bei Zwergkaninchen wurde mit der Schlussfolgerung abgeschlossen, die 

untersuchten Schädel seien durch Kugelschuss deformiert und deshalb seinen keine 

Schlüsse mehr möglich. 

Stefan Röthlisberger informiert an dieser Stelle, dass beim BLV kein direkter 

Ansprechpartner mehr verfügbar ist, dass man das BLV nur noch via allgemeiner 

Mailadresse erreicht. Das ist eine sehr unbefriedigende neue Situation. 

7.2 Weiterbildung Tierschutzberater  

Am 31.08.2022 findet der nächste Weiterbildungstag der Tierschutzberater statt 

(Schwerpunkt Tauben).  

Es wird erneut die Wichtigkeit unterstrichen, dass übertypisierte Tiere konsequent von 

Ausstellungen auszuschliessen sind, da dies der einzige Weg ist, Übertypisierung zu 

unterbinden. 

 

Bei jedem Personalwechsel in kantonalen Veterinärämtern ist mit Verschärfungen der 

Ansprüche an Ausstellungen zu rechnen. Aus diesem Grund ist es umso wichtiger, die 

Beziehungen zu den Kantonstierärzten und dem Fachpersonal in den Veterinärdiensten zu 

pflegen.   

Urs Weiss erkundigt sich, ob Heinz Hochueli wirklich plant, einen „neuen“ Ziervögel-

Verband zu gründen. Antonietta Philomena wird diese Frage mit dem Vorstand von ZVS 

diskutieren (Hochueli ist Mitglied des aktuellen Vorstandes von ZVS).   
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8. IT-Kommission  

8.1 Aktueller Stand der Arbeiten der Kommission 

Solange die DV noch nicht die allgemeine Richtung der Verbandsstrukturen bestimmt hat, 

macht es wenig Sinn, die IT-Kommission mit neuen Aufgaben zu beauftragen.  

Beschluss: Die Mitglieder der IT-Kommission werden schriftlich (E-Mail) informiert, dass die 

Kommission vorläufig sistiert wird. 

 

8.2 Aufwand Ausstellungsprogramm 

 

Beschluss: Der Vorstand befürwortet einstimmig den Antrag, den Punkt 2 aus der Offerte 

zum Anpassen des Ausstellungsprogramms zu streichen (10h zu CHF 130.00) und die 

Arbeiten auf 41 Stunden zu beschränken (Total CHF 5‘330 exkl. MwSt.). 

9. Finanzen 

9.1 Anlagereglement 

Das umfassende und komplexe Anlagereglement soll das Vermögen schützen und den 

Finanzverantwortlichen/Vorstand bei den Entscheidungen leiten.  

Beschluss: Das vorliegende Anlagereglement wird einstimmig verabschiedet. 

10. Zukunft Kleintiere Schweiz 

10.1 Planrechnung XX 

Auf Klausur verschoben. 

10.2 Mitgliederbeiträge 

Auf Klausur verschoben. 

10.3 Mail Stefan Röthlisberger 

Auf Klausur verschoben. 

11. Klausur 14./15. Oktober 

11.1 Doodle   

Es haben nicht alle Mitglieder der FV-Vorstände auf das Doodle zur Teilnahme an der 

Klausurtagung geantwortet. Dieser Teil der Klausur soll nach Ansicht des Vorstandes von 

KTS unbedingt durchgeführt werden, unabhängig davon wie viele FV-Mitglieder sich am 

Treffen beteiligen.  

Beschluss: Der Vorstand beschliesst einstimmig, dass die Aussprache zwischen 

Vorstandsmitgliedern der vier FV und KTS in jedem Fall stattfinden soll. 

11.2 Dienstleistungen KTS   

Die vorbereitete Liste wird den Vorstandsmitgliedern der FV zusammen mit der detaillierten 

Einladung zur Klausur zugestellt.  

Es wird bemerkt, dass die KV ebenfalls das Bedürfnis haben, ihre Vorstellungen mit KTS zu 

besprechen. Die Initiative dazu (Einladung an KTS) muss von den KV kommen. 

Antonietta Polimeno erinnert daran, dass ZVS ein eigenständiger Verband ist und Ziervögel 

eine andere Welt sind. Dies sei der Grund, weshalb Vorstellungen und Bedürfnisse von ZVS 

von denen der anderen FV grundlegend abweichen. 
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11.3 Ablauf Klausur 

Freitags: normale Klausur im Hotel Kreuz / Herzogenbuchsee: 

 

 

    Samstags: Treffen mit FV-Vorständen 

12. a.-o. DV vom 28.01.2022 

12.1 Ort 

Der KTZV Safenwil-Kölliken und Umgebung- unter der Leitung des OK-Präsidenten Heinz 

Mathys - hat sich bereit erklärt, die a.o. DV zu organisieren. Am Morgen des 28.01 findet 

die VOK statt nachmittags die a.o. DV von KTS.  

13. Statuten Kleintiere Schweiz 

13.1 Weiteres Vorgehen 

Auf Klausur verschoben. 

14. Geschäfte Kleintiere Schweiz 

14.1 Mail-Adressen KTS 

Jedes Vorstandsmitglied von KTS und den FV hat eine Mail-Adresse zu gut. Das Ziel bestand 

darin, einen einheitlichen Auftritt zu gewährleisten, Möglichkeit zu bieten gewichtige 

Dateitransfers (bis zu 40 MB) zu ermöglichen, Sicherung des Inhaltes und Back-up bei 

Verlust auf dem privaten PC.  

Beschluss: Die FV-Präsidenten werden mit ihrem Vorstand das Bedürfnis einer persönlichen 

KTS-Mailadresse abklären. 

14.2 Beltronic – Mail Umleitung  

Es macht keinen Sinn, die E-Mailadresse von KTS an eine beliebige E-Mailadresse umzuleiten 

und dann mit dieser zu antworten. 

14.3 Handelsregisteränderung Kleintiere Schweiz 

Der Protokollauszug von ZVS, sowie unterzeichnete Statuten sind nachgereicht worden.  

14.4 Kalender  

 

Beschluss: Der Vorstand erteilt Sandra Lanz die Kompetenz, für jeden Fachverband einen 

Kalender erstellen zu lassen. 

14.5 Jubiläum 150 Jahre KTS 

Dieser Punkt hängt davon ab, ob KTS zu diesem Zeitpunkt noch existieren wird. Die 

Vorstandsmitglieder sind aufgefordert, sich dennoch Gedanken darüber zu machen. 

14.6 Personelles / Vorstand ab 2023 

Urs Weiss hat mit potenziellen Kandidaten für das Amt des Präsidenten gesprochen, welche 

jedoch abgelehnt haben, zu kandidieren.  

Es wird vor allem darüber diskutiert, ob Urs Weiss motiviert werden könnte, 

weiterzumachen.   
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Urs Weiss stellt fest, dass es „verdammt schwierig“ ist, die FV zusammenzuhalten. Jeder 

macht, was er für gut hält, ohne mit anderen zu reden und gemeinsame Lösungen zu 

erarbeiten.  Dennoch ist er bereits, sich die Sache nochmals zu überlegen.  

- Der Rücktritt von Monica Henry musste aus gesundheitlichen Gründen erfolgen und ist 

unwiderruflich. 

14.7 Personalreglement  

Das Personalreglement wird diskutiert und noch angepasst.  

Beschluss: Der Vorstand verabschiedet das Personalreglement einstimmig. 

15. Veranstaltungen 

15.1 Abrechnung Kleintiere Bern-Jura 

Bern-Jura hat eine Abrechnung für seine Beteiligung an der BEA gemäss Reglement erstellt. 

 

Beschluss: Der Vorstand verabschiedet die Abrechnung   

 

15.2 Abrechnung Förderverein Bauernhoftiere auf dem Ballenberg, Familientag 

Beschluss: Der Vorstand beschliesst den Familientag auf dem Ballenberg gemäss Reglement   

zu unterstützen.  

15.3 Abrechnung OV Konolfingen, Werbeschau  

 

Beschluss: Der Vorstand beschliesst, dem OV Konolfingen gemäss Reglement für seine 

Werbeschau ein letztes Mal zu vergüten.  

16. Verschiedenes  

16.1 Delegationen 

 keine 

16.2 Termine 2023 

 

Der KV Freiburg organisiert die nächste ordentlichen DV. Es wird mit dem Präsidenten 

betreffend der Details Kontakt aufgenommen.  

Sandra Lanz hat ihre Ausbildung zur Tierpflegerin mit Bravour bestanden (sie kann jetzt 

des SKN unterrichten). Ihre Ausbildung erhöht die Fachkompetenz und Glaubwürdigkeit 

von KTS gegenüber den Ämtern. Herzliche Gratulation zu diesem Abschluss! 

Die Vorstandsmitglieder bestätigen, dass ihnen viel an der Weiterarbeit von Urs Weiss liegt 

und versichern ihn ihrer Unterstützung. 

 

 

Der Präsident      Die Sekretärin 

Urs Weiss       Monica Henry 

 


